

Acerca del esfuerzo y la irracionalidad

Superado el límite de las primeras diez ediciones de esta revista, nos satisface enormemente el alcance de nuestro cubrimiento temático, la compañía de grandes académicos invitados, la constante vinculación de autores y evaluadores, pero por sobre todo, la posibilidad de aportar a la construcción y reconstrucción del pensamiento latinoamericano en los campos de la contabilidad, la administración, la economía y el conjunto de las ciencias sociales. La complejidad de estas ciencias ha dado y dará para tantas discusiones, que difícilmente podría llegarse a un acuerdo sobre un mínimo de cuestiones, pues la intersubjetividad propia de nuestras disciplinas motivan el diálogo y el debate, pero dificultan el consenso y la unanimidad, lo cual antes que desanimarnos, nos motiva para abrir cada vez con mayor entusiasmo, la convocatoria de diálogo a los investigadores, docentes y estudiantes de América Latina.

La satisfacción llega ahora por cuenta de una edición dedicada a la cultura y el pueblo de Uruguay, en la que ofrecemos diversos temas y autores de la mayor pertinencia para el estudio de nuestra realidad. Acompañan esta interesante selección de documentos, un diseño editorial basado en el arte popular uruguayo, con imágenes y textos representativos de la cultura de este hermoso país, que es motivo de admiración para toda Latinoamérica por su belleza natural y el ambiente de convivencia social y desarrollo humano que han construido y mantenido durante tantos años. Todo este trabajo ha sido posible gracias a la valiosa colaboración de amigos como el profesor Mario E. Díaz, de la Universidad Católica del Uruguay, quien ha actuado como editor adjunto para convocar la participación de un nutrido grupo de autores y evaluadores de su país. Con la mayor alegría damos apertura a esta edición, en la que además de los autores que lograron la publicación de sus artículos, hay algunos temas y personalidades que merecen nuestra especial atención.

En primer término debemos destacar la presencia de nuestro autor invitado de honor, el profesor español Carlos Larrinaga González, de la Universidad de Burgos, considerado por muchos académicos como el más destacado autor de Contabilidad Social y Ambiental de Hispanoamérica, y el vínculo más representativo de la heterodoxia contable de esta región del mundo, con la academia anglosajona del mismo campo disciplinal. Larrinaga, gran

amigo de esta casa, ha respondido gentilmente a nuestra invitación, con un artículo que recoge con sorprendente claridad argumentativa y notable sencillez del lenguaje, las tendencias teóricas que han inspirado los más importantes desarrollos de la investigación en Contabilidad Social y Ambiental en las últimas décadas, y que constituye un texto de lectura obligada para quienes nos interesamos por comprender la naturaleza y el fundamento de estos abordajes. Nuestra mayor gratitud al profesor Larrinaga por su valioso aporte a nuestros lectores.

También agradecemos la participación de nuestro amigo uruguayo Luis Perera Aldama, otro destacado auditor ahora dedicado a la academia, quien ha tenido la deferencia de mostrarnos la riqueza de la cultura uruguaya en un texto agradable y cálido como la gente que retrata, y que nos ayuda a acercarnos con respeto y cariño a este pueblo encantador que vive sueña y ríe junto a este río viajero. La edición en su conjunto, reúne textos referidos a la tributación ambiental en la construcción de ciudadanía fiscal, la medición del desempeño fiscal de los municipios, la evaluación de los mercados bursátiles artificiales, la influencia de la Ley de Thirlwal en las economías latinoamericanas, las causas de los escándalos empresariales, la relación entre motivación y compromiso laboral en algunos trabajadores mejicanos de maquila o la situación de algunos trabajadores de hatos lecheros colombianos, el sufrimiento y el reconocimiento en el trabajo, la responsabilidad social universitaria, y la misma responsabilidad en la peculiaridad de los talleres venezolanos de arte religioso. Ya tendrán los lectores la oportunidad de decantar el contenido que hemos preparado pensando en este momento de la realidad latinoamericana.

En torno a la crisis de las publicaciones científicas

Como una réplica de la tendencia hegemónica que viene avanzando en Latinoamérica, los resultados de la convocatoria de indexación del IBN Publindex Colombia 2017 han dejado una sensación de amargura en muchos editores y universidades que ven frustrados sus anhelos de insertar sus publicaciones en el índice nacional. La situación tensa de manera especial las relaciones entre autores, editores y autoridades académicas, pues la política pública privilegia las publicaciones indexadas, al tiempo que excluye las que no logran tal reconocimiento, y esto tiene repercusiones en toda la cadena de producción intelectual.

Los autores se ven obligados por las autoridades universitarias a publicar sus textos en revistas indexadas en las categorías más altas, pero en ellas, la lista de espera se hace interminable por la concentración de material en unas pocas publicaciones. Los editores de las revistas indexadas se congestionan por la abundancia de material, pero ensanchan sus

equipos y despliegan mayores recursos institucionales para absorber la demanda, lo que garantiza su permanencia en el índice. Por el contrario, los editores de las revistas excluidas se ven en afugias para reunir material para cada edición, pues los autores colombianos buscan publicar en las indexadas. Las autoridades académicas aumentan los recursos de las revistas indexadas y recortan los de las que no lo están, de manera que la supervivencia de las revistas emergentes empieza a depender de factores que no corresponden con la lógica académica.

La más reciente emisión del índice colombiano muestra una reducción sustancial del número de revistas indexadas en el área de las ciencias económicas y una purga total en las del campo de la contabilidad, al extremo de que casi todas las revistas de Reditores han quedado excluidas de Publindex, y la reacción no se ha hecho esperar: Ha disminuido el número de artículos recibidos en los últimos dos meses, los editores han recibido anuncios de reducción de presupuesto, hay casos de demora en salir a circulación, algunos árbitros colombianos empiezan a preguntar si las revistas están indexadas en Publindex, las publicaciones indexadas contribuyen a acreditación y las universidades públicas dependen de la acreditación para acceder a recursos nacionales, y en el caso de Teuken Bdikay, el equipo de personal se redujo en un 60%. En resumen, las prácticas administrativas castigan a quien con menos no es capaz de hacer lo mejor y premian a quien con todo, hace lo que es obvio obtener. Así se excluyen los esfuerzos emergentes en el marco de una política de fomento que de hecho no lo es.

Una mención aparte merece la dinámica de evaluación y calificación de Publindex, que replica muy bien la lógica de exigencia y rigidez de los índices anglosajones, aunque desconoce que el contexto de las publicaciones colombianas no es siquiera comparable con el de las universidades norteamericanas, británicas o alemanas. En muchos casos la revisión de condiciones es descuidada e incompleta y se notifican falencias que no existen o que han sido satisfechas en el curso de la ventana de observación. Lo más cuestionable es que cuando se sustentan las pruebas de cumplimiento de las supuestas falencias y se pide la rectificación del fallo excluyente, aparece la tradición burocrática colombiana, y la rectificación se tarda, o simplemente no se hace ni se emite respuesta alguna. Lo impresentable de la situación ha causado indignación generalizada, pues no se puede ser exigente en el requerimiento y al mismo tiempo no ser serio en la respuesta; la rigurosidad, y no la rigidez, es una característica sine qua non de todo proceso evaluativo moderno, y el IBN Publindex no es el mejor referente de esta dinámica. A esto hay que sumar que los sistemas de bibliometría que se han implantado en el país han empezado a ser seriamente cuestionados por la inequidad de las mediciones y la

inconsistencia interna de algunos de sus parámetros, lo cual no hace más que sumar en el creciente descontento de las universidades, los editores y sus publicaciones, que han asumido con la mayor seriedad las exigencias de unos y otros. Afortunadamente esta revista no depende exclusivamente del público nacional, sino mayoritariamente de los autores extranjeros, y a muchos de ellos este índice les dice poco o nada, pues paradójicamente el índice nacional tiene escasa visibilidad internacional, es decir, el gran esfuerzo que hacen las publicaciones universitarias en Colombia por seguir el mandato virreinal de Colciencias, es prácticamente invisible en el contexto internacional de las revistas científicas, al cual IBN Publindex pretende imitar infructuosamente.

De estos y otros temas habrá tiempo de conversar en los siguientes meses y en diversos escenarios. Uno de ellos ha sido establecido para precisamente para debatir el futuro de las publicaciones científicas y por ello queremos destacarlo. En abril de 2018 sesionará en Medellín, CLAICON.18, el Congreso Latinoamericano de Investigadores Contables, organizado por Reditores Colombia. El evento vuelve a convocar a la comunidad contable de América Latina en torno a los desarrollos de la investigación en diversas áreas de conocimiento contable, acompañada de reconocidos expertos como los profesores Jorge Manuel Gil (Argentina), Richard C. Baker (Estados Unidos), Rodrigo Chaves Da Silva (Brasil) Elizabeth Ocampo (Méjico) y Norka Viloria (Venezuela), además de los más destacados investigadores contables de Colombia, entre quienes debemos destacar a Edgar Gracia López (CCINCO), Danilo Ariza (UN), Carlos Mario Ospina (UdeA) y una larga lista de académicos nacionales. Hacemos votos por el éxito del certamen y reiteramos nuestro compromiso con este evento de interés académico internacional.

Ni lacayos ni vasallos

De la misma forma que inquieta el avance del colonialismo intelectual en América Latina, preocupa el avance de las tendencias políticas conservadoras que se traducen en políticas económicas neoliberales. La ausencia o precariedad de la formación política en las universidades y por extensión en la ciudadanía, ha sido aprovechada por agentes políticos del neoliberalismo económico para instalar la triste situación de la política venezolana como un guión de amedrantamiento para frenar cualquier reacción popular ante la hegemonía política de la región. Procesos electorales como los de Chile, Méjico, Colombia y la misma Venezuela, están siendo seriamente intervenidos para atemorizar a la población con imágenes, documentos y testimonios que aseguran que de no reinstalarse la derecha en el poder, todos los países que han intentado la experiencia progresista, están condenados a repetir el tortuoso camino de Venezuela.

El asunto no sería de mayor importancia sino fuera porque contra la lógica política, está teniendo éxito. El uso indiscriminado de los medios de comunicación al servicio de los grandes grupos financieros que soportan las oligarquías gobernantes han logrado construir un mito informativo en torno al caso venezolano, exaltando el morbo por la pobreza y la escasez, sin promover la solidaridad con ese hermano pueblo, ocultando sigilosamente cualquier logro del gobierno revolucionario y amplificando los reiterados desaciertos del régimen de Miraflores, como una advertencia a los demás países que reclaman reformas sociales, de que cualquier cambio en el statu quo, es una vía rápida a la dictadura y la miseria.

Las opciones de las izquierdas chilena, mejicana y colombiana, sino también las de Argentina, Brasil y Ecuador, están siendo atacadas desde los canales de televisión, las estaciones de radio y los periódicos, con expresiones de odio y negación de la diferencia, que desdican de la tradición democrática del continente y que recuerdan más los años oscuros de las dictaduras. Las redes sociales hacen el peor trabajo en esto de desinformar, pues como fenómeno mediático han despersonalizado la política y han eliminado la angustia de pensar para debatir, la gallardía de enfrentar al contradictor o la obligación de compensar la agresión. Así pues, el anonimato es el escudo perfecto para atacar sin ser visto y confundir sin explicar. Una estrategia que ya rindió los mejores frutos en la última campaña electoral de los Estados Unidos.

Quizás porque hemos visto el camino de regreso al totalitarismo económico y la exclusión social, es que reivindicamos la oportunidad de contribuir a la formación de opinión pública en el debate académico de la política y la economía de la región, como una forma de enfrentar la nueva estrategia colonial de captar hábiles lacayos y dóciles vasallos entre una población marginada del conocimiento académico, que no lee, ni estudia, ni debate, pero reenvía mensajes, ve videos y vota en las urnas! Como lo hiciera Thomas Mann hace ochenta años, hay que advertir de los peligros que acechan la región, por si la opción de pensar, disentir y decidir aún tiene una oportunidad en este reino de la inequidad y la injusticia.

HÉCTOR JOSÉ SARMIENTO R.

Director





Red Colombiana de Editores y Revistas Contables

REDITORES es una organización académica autónoma, amplia, pluralista e incluyente, conformada por los editores, directores y agentes responsables de las revistas especializadas en Contabilidad o que incluyen esta disciplina en sus intereses académicos prioritarios. Igualmente hacen parte de la red, las revistas y sus equipos de gestión editorial, en representación de las Instituciones de Educación Superior a las que están adscritas y de las formas asociativas que agrupan sus Facultades, Escuelas, Departamentos y Programas de Contaduría Pública.

REDITORES es una iniciativa interinstitucional para integrar los esfuerzos, talentos y recursos técnicos de los equipos editoriales de las revistas especializadas en Contabilidad, mediante una estrategia de cooperación académica interuniversitaria que permita cualificar su labor y contribuir a elevar la calidad, visibilidad e impacto de sus contenidos.

REDITORES contempla como áreas prioritarias de su labor, la visibilidad y sentido de las publicaciones, su caracterización, la gestión de la indexación, la capacitación de sus miembros, y la articulación con la docencia y con la investigación, en el contexto de las universidades y las comunidades académicas nacionales e internacionales.

reditorescolombia@gmail.com